

Libros:

Ronderos, Jorge y Helena Useche. Democracia y Cooperativismo en Colombia. Edición de los autores, Bogotá, 1982, 147 págs.

Dos sociólogos y a la vez militantes del cooperativismo colombiano, abordan en esta obra un novedoso enfoque del tema en su país. Utilizando criterios de rigor científico en su especialidad, recorren en su obra, que consta de ocho capítulos, las diferentes etapas del proceso de la cooperación solidaria, que culminan en el último con una propuesta para la acción futura. Utilizando en ciertos aspectos la metodología del materialismo dialéctico, recurriendo en otros al enfoque de los informes del último Congreso de la Alianza Cooperativa Internacional, aportan en el primer capítulo una conceptualización de la cooperativa, sus principios, funciones, los diferentes tipos de entidades, concluyendo esta parte con un análisis de la cooperación y de sus contenidos, según las diferentes escuelas e ideologías. Tratan en los siguientes capítulos los orígenes del cooperativismo y su relación con el fenómeno del capitalismo. Critican a los que pretenden para el primero una concepción global de la sociedad y lo ubican como parte del sistema económico social que se inserta, sin por ello dejar de hacer notar su papel en los procesos de organización socio-económica de sentido popular. El capítulo IV aborda el origen y las etapas de desarrollo cooperativo en Colombia, proponiendo al efecto una nueva sistematización histórica, deteniéndose particularmente en la última etapa, a la que califican de “democrática incipiente”, para desarrollar luego una prospectiva del mismo para la década en curso. Completa la imagen actual del capítulo VI ofreciendo elementos de carácter económico, jurídico y sociológico de diagnóstico, bajo el título “La empresa Cooperativa en Colombia”. Con anterioridad y en la sección V, se analiza la relación Estado-Movimiento en el país y luego de la propuesta final que hemos mencionado se incluye estadísticas y un apéndice caracterizando los principales rasgos de las cooperativas durante los distintos períodos en que se sistematiza el devenir histórico de las mismas en el capítulo IV.

Como bien los destacara el ilustre cooperador colombiano Dr. Carlos Uribe Garzón, que prologa la obra, el trabajo de los autores representa un enfoque novedoso de la realidad cooperativa y a la vez necesario, por el imperativo científico del concurso interdisciplinario para el conocimiento objetivo. Representa también a nuestro entender, un importante aporte a una corriente que en nuestra América intenta desbrozar la teoría cooperativa de cierto lirismo superficial, que más que beneficiaria, ha conseguido en muchos casos aislarla del entorno socioeconómico y político vigente. Una cierta simetría en la estructuración del trabajo, se ve compensada por la riqueza de ideas y propuestas concretas, que realzan la calidad del mismo. Y en toda la obra, como un hilo conductor, aparece la preocupación por el carácter democrático y participativo del movimiento y su papel en la transformación de la sociedad.

L. S.

Primer Seminario Americano de Seguro Solidario. Teoría y técnica del Seguro Solidario. Buenos Aires, Intercoop Ed., 1982, 466 páginas.

Este extenso volumen, reúne los trabajos del Seminario del título, realizado en Mar del Plata entre el 20 y el 25 de Noviembre de 1978, que fuera organizado por la Asociación Argentina de cooperativas y Mutualidades de Seguro, con el auspicio de la Superintendencia de Seguros de la nación, el INDER, el INAC y el INAM. Participaron en él 40 representantes de cooperativas y mutuales de seguros de Argentina, Bolivia, Colombia, Ecuador, Estados Unidos, Guatemala, Perú, Puerto Rico y República Dominicana.

Las exposiciones de este importante evento abarcaron distintos aspectos. En el plano de la doctrina cooperativa encontramos los aportes de Arturo Vainstok (“Doctrina Cooperativa y Seguro Solidario”) y Miguel Angel González (“Cooperativismo y Política Tributaria”). El primero resume los “los problemas más actuales y en prospectiva del seguro solidario, a la luz de la doctrina cooperativa y su desarrollo histórico (pág. 363). Los aspectos económico-financieros son considerados por Juan Carlos Alonso.

Los problemas de la gestión, organización y sistemas son temas de diversos trabajos: Roberto Escribal (“La estrategia de gestión”), Mario O. Rebol y Jorge Martinez (“Organización estructural y sistemas de una cooperativa de seguros”); Carlos Añañoz y Angel F. Cochero (“Utilización de la técnica del banco de datos en sistemas de seguros”).

Los aspectos específicos de facetas de la actividad pueden encontrarse en las potencias de Rubén Cardená (“La problemática del seguro de vida en la Argentina”), Rolando Reich (“Seguros de Costos Causídicos”), Enrique J. Quintana (“El seguro de responsabilidad civil comprensiva”) y Alfredo González Moledo (“Reaseguros”).

El seguro agrícola es encarado en los trabajos de Alfredo Orfano, quien hace referencia a las experiencias nacionales, y Nelson Maurice, especialista del Banco Interamericano del desarrollo de Desarrollo y funcionario de la Agencia para el desarrollo internacional (AID) de los Estados Unidos.

Este autor enfoca la cuestión del seguro agrocrediticio en los países en desarrollo, que combina los aspectos agrario y financiero, tanto a nivel privado como gubernamental, y el papel de las cooperativas, en una extensa exposición acompañada de una importante nómina de referencias bibliográficas.

En síntesis, este nuevo volumen del fondo editorial intercoop, es una importante obra de consulta para los diversos especialistas, tanto los vinculados con el seguro solidario, como con otras ramas del cooperativismo.

E. O. G.

Publicaciones Periódicas

La Revista de CALF. Neuquén, CALF Cooperativa provincial de Servicios Públicos y Comunitarios de Neuquén Ltda., año 5, N° 55, Octubre-Noviembre 1982.

Es la importante misión que cumple la prensa como elemento para la educación y capacitación cooperativa y la promoción de las actividades que desarrollan las instituciones solidarias es digno destacar la efectiva función que realizan todos aquellos medios de información generados en el seno de las propias cooperativas.

Este tipo de actividad, llevada a cabo sin dejar de lado todas aquellas informaciones que hacen al interés nacional e internacional, y reseñando exhaustivamente la noticia local o provincial, convierten a ese medio de prensa, en un formidable vehículo de comunicación y de relación con la masa de asociados de la entidad.

La Revista CALF lleva ya cinco años de existencia, tiempo en el que se ha logrado hacerse de un importante espacio entre todos aquellos que están preocupados por los temas vinculados al cooperativismo, y, por supuesto, a los problemas que afectan al mundo de hoy.

Posee un preciso equilibrio editorial, haciendo de sus temas una lectura amena y variada donde se advierten notas de muy buen contenido, tanto en el área del cooperativismo como en las relacionadas con los problemas nacionales y mundiales.

Precisamente es esta concepción reside lo más destacado de la Revista. No existe predominio de un tema sobre otros. Ello hace que su lectura sea asimilable por todos aquellos sectores que la reciban. Sin competir con otros medios de información masiva, pretende expresar en sus páginas toda la gama de información que realmente interesa al destinatario de la publicación.

En el número que comentamos se aprecia que la línea editorial mantiene fielmente esos principios; a través de la lectura de sus distintas páginas se observa la profundidad del contenido de cada uno de los temas abordados.

El lector preocupado por los problemas del país encuentra en sus páginas el tema político, a través del reportaje a tres figuras de un importante partido político argentino y la nota editorial, donde se pone de manifiesto la gravedad del momento que padecemos, reflejado a través de un título que lo dice todo: "Ya no existen varas mágicas". Hay lugar para el tema científico con una importante nota sobre la Antártida; no falta el comentario sobre el Arte y espectáculos. Merecen destacarse los Apuntes sobre Cooperativismo, donde no sólo se reseña la actividad efectuada en los últimos meses por CALF, sino que se hace un aporte sobre la función de la actividad cooperativa, con un sugestivo título: "Las Cartas sobre la Mesa".

En síntesis: La Revista de CALF reúne en sus páginas notas, comentarios y temas que reflejan una línea muy definida y constituye un aporte de significación real para el mejor esclarecimiento de quienes con su acción diaria constituyen el soporte de la institución, los asociados, receptores y beneficiarios de este importante material de difusión cooperativa.

Folletos:

Ruiz Tagle Portales, Jaime. Situación y perspectivas de autogestión en Chile. (La creación de CEDEC). Santiago de Chile, Centro de estudios para el Desarrollo Cooperativo. Serie de Estudios e Investigaciones N° 14, julio-Septiembre 1982, 51 Págs. (mimeografiadas).

El tema de la autogestión y otros como la cogestión, la gestión participativa, la democracia de la gestión, concitan el interés de los cooperativistas y estudiosos en administración de todo el globo.

La crisis económica que agobia a gran parte del mundo y especialmente a América Latina, impone un análisis detenido de los orígenes y causas de la misma y encarar la búsqueda de soluciones, de alternativas para superar el atraso y la dependencia económica y social.

En ese marco, los aspectos organizativos de las formas económicas que a modo de instrumentos impulsarán el desarrollo y los cambios estructurales necesarios, revisten gran importancia. Las cooperativas (formas económicas asociadas basadas en la administración democrática y autogestionada) pueden y deben participar de este proceso.

El trabajo que leímos es una contribución más del CEDEC al estudio sobre el cooperativismo en América Latina. En ese caso, se pasa revista a la situación actual y las perspectivas de las experiencias de autogestión en Chile, considerando su viabilidad dentro de la coyuntura económica chilena, el papel del CEDEC como organismo de asistencia al sector y finalmente la relación la relación pasado, presente y futuro del sector con el movimiento sindical.

Claro que el ámbito utilizado con el término autogestión es restringido, alcanzando a treinta empresas con 1200 trabajadores. Quizás sería interesante incluir en el concepto a otras ramas de la cooperación y estudiar su realidad y perspectivas.

Algunas conclusiones indicadas en el folleto plantean que la situación actual de las empresas analizadas se ve muy comprometida por la aplicación de un plan económico inspirado en el monetarismo de Milton Friedman (del que los argentinos sufrimos actualmente sus consecuencias), que “intenta crear un nuevo tipo de sociedad...” basado en la “Apertura económica” al exterior, la “subsidiariedad del Estado”, la “liberación económica individualista” y la “intervención” a organismos sindicales, gremiales, religiosos, etc., con un sistema político “autoritario” que excluye a los partidos políticos.

Señala que este estilo de “desarrollo económico entregado a las fuerzas del mercado, la restricción del rol del estado y la acentuación del individualismo, han constituido un proceso concentrador y excluyente: mientras los grandes grupos económicos concentran la riqueza, los sectores populares han visto drásticamente disminuidas sus posibilidades de trabajo y sus niveles de ingreso”.

Esta coyuntura agudiza la crisis de la estructura del hermano país chileno y en consecuencia de las empresas autogestionarias, señalando que las perspectivas que se centran en la “situación económica general del país y la disponibilidad de asistencia técnica y financiera” y un cambio en el estilo de desarrollo general.

En cuanto a las relaciones con el movimiento sindical se concluye que hay una necesidad de acercamiento mayor entre ambos movimientos que supere el desencuentro existente para beneficio mutuo; dando elementos sobre la gestión a los trabajadores, para la futura administración de la sociedad y evitar de parte de los trabajadores del sector autogestionario cierto desclasamiento apuntado por los sindicalistas.

Siendo el estudio relativo a un sector marginal de la economía, no permite proyectar las experiencias por sobre la crisis económica y social. Más bien parece que el objetivo del sector es la subsistencia en condiciones de bajo empleo y desocupación.

J. C. G.